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第二屆粵港澳大灣
區發展工商大會一連
兩日在香港會展中心

舉行，行政長官李家超在開幕致辭時表示，
香港是大灣區建設的積極參與者、推動者、
得益者。他希望工商界用好大會平台，深入
了解大灣區建設最新發展，共同把握大灣區
機遇，為中國式現代化作貢獻。全國政協副
主席、全國工商聯主席高雲龍，澳門行政長
官賀一誠，廣東省人民政府副秘書長黃明忠
等亦在開幕禮上致辭。

今年是《粵港澳大灣區發展規劃綱要》公
開發布5周年。經過5年的實踐，大灣區的
發展取得了豐碩成果，但同時，大灣區在深
度融合上仍面對不少樽頸，三地在制度上依
然存在不少差異。當前更需要通過制度上的
銜接，通過兩地工商界的深化合作，以更多
大型合作項目推進大灣區建設。其中，工商
界更是當中的 「主力軍」。

大灣區人口已超過8600萬，去年經濟總量
突破14萬億元人民幣，規模已相近於世界第
十大經濟體。香港要再創輝煌，就必須抓緊
大灣區這個平台，當前特區政府應做好兩大
合作：一是積極推進大灣區的
機制對接，暢通人流、物流、
資金流，打通灣區的全要素。
二是鼓勵香港工商界投入大灣
區建設，特區政府應提供更大
支援，官商共推大灣區發展，
實現三地共贏。

高雲龍致辭表示，中國的發
展是開放的發展，將堅定不移
地擴大高水平開放，進一步放
寬市場准入，落實全面取消製
造業領域外資准入的限制措
施，讓在華投資企業更願意
扎根中國、贏在中國、賺錢
在中國。建設粵港澳大灣區是
習近平主席親自謀劃、親自部
署、親自推動的重大國家戰
略，經過五年的發展，共建大
灣區已成為 「世界級現象」。
隨着國家將堅定不移地擴大高
水平開放，進一步放寬市場准
入，大灣區將迎來更大的政策
紅利和開放紅利。早前粵港深
化經貿投資合作交流會，粵港
雙方達成 126 個經貿合作項
目，總值超過 1000 億元人民
幣，充分彰顯各界對於大灣區
未來的信心，更表明企業落戶
中國、札樓中國，大灣區正是
一個最具潛力的平台。

李家超致辭時亦指出，香港
是大灣區中心城市之一，有

「一國兩制」獨特優勢，施政報告提出多項
推動大灣區建設的措施，包括在創科發展、
物流航空、資料流程通以及法律多個領域加
強互聯互通，規則銜接。他說，大灣區為全
球投資者帶來商機，希望各地工商界朋友共
同好好把握。

頂層設計入手打通要素流動
中共二十屆三中全會《決定》有關粵港澳

大灣區的內容，提到要 「深化粵港澳大灣區
合作，強化規則銜接、機制對接」。如何推
動三地經濟運行的規則銜接、機制對接？這
涉及到制度對接的問題，需要從頂層設計上
解決。其中一個方向是在中央的主導下，從
機制體制上進一步打通大灣區各市的要素流
動，在區內實行最開放、最優惠的政策，大
力吸引港人港資北上，也便利內地的資金、
人才以及民眾來港，從而突破大灣區制度上
的 「瓶頸」，推動三地在規則、機制的全面
銜接，實現深度融合。

香港在 「深化粵港澳大灣區合作」的過程
中，將可發揮自身的制度優勢、產業優勢，進
一步推動大灣區金融互聯互通，聯動前海打造

優質高效的現代服務業新體系，為大灣區的科
技創新提供融資等金融服務，既可助力大灣區
發展，又可為自身注入巨大的發展動力。

大灣區建設除了推動規則銜接、機制對接
之外，還要推動更多合作項目上馬，以項目
推動建設。中央港澳工作辦公室主任、國務
院港澳事務辦公室主任夏寶龍和李家超特首
多次強調工商界應把握好大灣區機遇，原因
既在於香港一直是廣東省最大的外商直接投
資來源地，多年來香港工商界積極在內地投
資興業，為家鄉建設和國家發展貢獻力量。
中央期望香港工商界可以再接再厲，為國家
再建新功，更在於大灣區要進一步發展，需
要大力引進全球各類高端要素資源，深入拓
展國際市場。這些香港工商界都可發揮重要
角色，既可直接投資參與，亦可配合國家引
進國際資源，為大灣區注入發展動力，亦為
自身開拓更大的發展空間。

粵港澳大灣區基礎條件好、綜合優勢強、
政策利好多，發展前景無限美好，特區政府
應多為香港工商界鋪橋搭路，推動規則銜
接、機制對接，不斷深化經貿合作，開拓大
灣區市場，為港資港人帶來更大的商機。

由中央贈送香港的一對大熊
貓 「安安」、 「可可」，日前
開始在海洋公園的四川奇珍館

亮相，與公眾見面。當天已有很多市民和遊客提早在
海洋公園門外排隊等候，有來自印度及新加坡等地的
遊客專程來港為看熊貓，有市民形容 「安安」、 「可
可」的真身，比相片或影片更可愛，看到牠們獲得悉
心照顧且適應得很好，感到高興，盛讚本地熊貓充滿
活力及表現快樂。還有市民花費接近千元購買紀念

品，打算再次探望 「安安」、 「可可」，也有旅客特
地購票入園探望。這證明大熊貓對遊客有相當大的吸
引力，成為香港旅遊業的新亮點。

豐富遊客旅遊體驗
熊貓盛事接踵而來，除了早前的《PANDA GO！

香港遊》展覽，該展覽以8款全新設計的大熊貓造型
為基礎，再加入6隻特別版，這些特別版雕塑以居於
香港的大熊貓 「盈盈」、 「樂樂」以及龍鳳胎姊弟

「安安」和 「可可」為設計原型，組合出2500
隻大熊貓雕塑，作為全港最大型熊貓展覽開

幕。另有由香港中旅集團、民建聯、中企協共同籌
辦，香港中旅社承辦的 「HELLO PANDAS 熊貓駕
到」戶外嘉年華，於12月11日至21日在香港文化中
心露天廣場舉行。活動亮點包括全港首次於尖沙咀
海旁展出一個高10米的水上巨型大熊貓氣模藝術裝
置，將成為嘉年華的視覺焦點。現場還設有熊貓市
集，匯聚多款熊貓文創商品及美食，並將舉辦大熊
貓攝影展，展示中國著名攝影家多幅經典作品，呈
現如 「花花」、 「香香」及 「福寶」等風靡全球的
大熊貓迷人風采。活動現場還設置多個創意打卡裝
置，為遊客和本地市民留下與熊貓相關的珍貴回

憶，更可參與熊貓主題攤位遊戲。
另一方面，海洋公園應把握好 「熊貓機遇」，為

三對熊貓塑造獨特形象，將其打造成香港品牌。通
過發揮 「熊貓明星」效應，並設立一條熊貓直播頻
道，加深市民及旅客對熊貓日常生活和保育的認
識。以及特區政府應鼓勵社會各界推出更多以熊貓
為主題的活動或產品，包括主動協調海洋公園與商
界及文創界合作，從而增加香港的經濟活力，刺激
市民及遊客消費。

中央贈送大熊貓給香港，充分顯示中央對香港的
關愛及支持，中央為香港發展 「熊貓經濟」創造優
勢及提供機遇，特區政府應利用好熊貓的超高人氣
轉化為龐大經濟效益，發展好 「熊貓經濟」，把握
大熊貓帶來的機遇，團結社會各界推出更多大熊貓
相關推廣活動，為市民及旅客帶來美好難忘的大熊
貓體驗。

推動機制銜接 官商共推大灣區發展
何子文

乘着熊貓熱潮 串連盛事活動
民建聯副主席、立法會議員 陳勇

熱門話題

建評

自特朗普首度就任美國總統及對華出口加徵關

稅，中國出口美國其實持續上升勢頭，不過佔比

則呈下跌。同期，中國對亞洲的出口總額則在上

升，撇除港澳計算從2017年的7500億美元升至

2020年的9560億美元，2021年拜登接任後更進

一步升穿1220億美元，去年金額則迫近1340億美

元。換言之，自特朗普接棒起計，幾年間中國對

亞洲的出口急增了近80%之多。正當中國出口美國的比重下降，出口亞洲的比

重則持續上升，不僅變相取代美國，涉額且有增

無減。

特朗普的「關稅2.0」會否對中國出口構成重大

打擊？各界拭目以待。

中國出口美國的比重，從2018年的19.2%降到

2023年的14.8%，降幅為4.4個百分點；同期中國

出口亞洲的比重，則從35.5%增到39.6%，增幅

為3.9個百分點，再加上中國出口拉美和出口非洲

的出口比重，也分別各增約1個百分點，換言之，

中國對美國跟中國對其他新興市場之間，出口佔

比幾乎形成此消彼長之勢。

中國出口亞洲：持續增 取代美國中國出口亞洲：持續增 取代美國中國出口亞洲：持續增 取代美國商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說
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上海凤凰企业（集团）股份有限公司
关於注销募集资金专户的公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或
者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。

一、募集资金基本情况
经中国证券监督管理委员会《关於核准上海凤凰企业（集团）股份有限公司向

江苏美乐投资有限公司等发行股份购买资产并募集配套资金的批复》（证监许可
[2020]3070 号）核准，上海凤凰企业（集团）股份有限公司（以下简称公司）通过
发行股份及支付现金方式购买天津富士达科技有限公司（以下简称天津富士达）、
宋学昌、窦佩珍所持有的天津爱赛克车业有限公司（以下简称天津爱赛克）100%
的股权，通过发行股份方式购买江苏美乐投资有限公司（以下简称江苏美乐）所
持有的上海凤凰自行车有限公司 49% 的股权，并发行股份募集配套资金不超过人
民币 50,000.00 万元。

公司本次实际非公开发行的股票数量为 49,554,013 股（每股面值 1 元），发行
价格为 10.09 元 / 股，实际募集资金总额为人民币 499,999,991.17 元，扣除从募
集资金中已直接扣减的财务顾问费、承销费人民币 22,647,748.00 元（其中增值税
1,281,948.00 元）的募集资金人民币 477,352,243.17 元，於 2021 年 7 月 5 日缴入公
司在上海银行金山支行开立的账户号为 03004364097 的募集资金专用账户中。上
述募集资金总额人民币 499,999,991.17 元，扣除本次发行股票相关的发行费用人民
币 30,719,530.20 元（不含税金额）后，本次募集资金净额为人民币 469,280,460.97
元。上述募集资金到位情况已经上会会计师事务所（特殊普通合伙）予以验资并
出具上会师报字（2021）第 8024 号验资报告。

二、募集资金存放与管理情况
为规范募集资金的使用与管理，提高募集资金使用效率，保护投资者的合法权

益，根据《中华人民共和国公司法》《中华人民共和国证券法》《上海证券交易
所上市公司自律监管指引第 1 号——规范运作》及《上市公司监管指引第 2 号——
上市公司募集资金管理和使用的监管要求》等有关法律、法规和规范性文件的规定，
结合公司实际情况，公司制定了《募集资金管理制度》。根据《募集资金管理制度》
的要求并结合经营需要，公司对募集资金实行专户存储。

公司与上海银行股份有限公司金山支行、东方证券承销保荐有限公司於 2021 年 
8 月 3 日签订了《募集资金专户存储三方监管协议》。公司签订的《募集资金专户
存的三方监管协议》与上海证券交易所三方监管协议范本不存在重大差异，本公
司在使用募集资金时已经严格遵照履行。

截至本公告披露日，公司募集资金专户情况具体如下：

序号 开户名称 开户银行 银行账号 备注

1 上海凤凰企业（集团）股份有限公司
上海银行金山

支行
03004364097 已销户

三、募集资金账户销户情况
截至 2023 年 12 月 31 日，公司募集资金存储专户余额为人民币 2,699,066.44 元

( 全部为本次募集资金本金的孳息，即累计收到的银行存款利息和扣除银行手续费
等的净额 )。公司已於 2024 年 1 月 30 日将募集资金存储专户人民币 2,699,066.44
元转入公司普通账户。

截至 2024 年 12 月 11 日，公司募集资金存储专户余额为人民币 1,196.76 元 ( 全
部为本次募集资金本金的孳息，即累计收到的银行存款利息和扣除银行手续费等
的净额 )。公司於 2024 年 12 月 11 日将募集资金存储专户的全部余额人民币 1,196.76
元转入公司普通账户。

2024 年 12 月 11 日，公司完成募集资金专户的注销手续，公司与上海银行股份
有限公司金山支行、东方证券承销保荐有限公司分别签署的《募集资金专户存储
三方监管协议》相应终止。

特此公告。
上海凤凰企业（集团）股份有限公司董事会

2024 年 12 月 13 日       

宁扬城际工农路站顺利完成拆迁工程
近日，由中铁十五局集团承建的宁扬城际一工区工农路站施工有了新进展，仪

征市交通运输局办公楼拆除工作进入尾声，标誌着工农路站施工范围内的拆迁工
作圆满完成，为工农路站施工进入新阶段。

宁扬城际（扬州段）线路起於万年南路与前进西路交叉口（万年路站），止於
扬州火车站（扬州西站），全长约 30.40km，共设站 8座车站，其中工农路站，
位於真州西路与工农北路交叉路口，沿真州西路东西方向敷设，总长 361.7m，次
进行拆迁工作涉及建筑江苏仪征农村商业银行、仪征市交通运输局、哆来咪双语
幼儿园等，拆迁建筑总面积约 30000 多㎡。

为保障工农路站的施工任务顺利完成，扬州市交通建设管理有限责任公司全面
统筹规划，精细布局，全面强化安全管理、压实全员安全生产责任，筑牢安全生
产防线，明确各项工作的节点和目标。工农路站拆迁工作结束后，能进一步缓解
工农路站施工范围狭小，物料运输困难的局面，为下一步主体结构施工、盾构机
接收创造良好的施工环境，为前期工作的顺利开展打开了局面。

据悉，宁扬城际（扬州段）项目是国家发展改革委《长江三角洲地区多层次轨
道交通规划》明确的「十四五」开工建设项目，作为扬州第一条城市轨道交通线，
此项目将对促进宁镇扬同城化和沿线区域经济社会发展产生重要意义。

李玲
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香港商報評論員 王楚竣

立法會昨終於通過了眾所期盼的
降低烈酒稅決議案，這對本港餐
飲、酒吧、娛樂、銷售、貿易等相
關行業和消費者來說，無疑是一個

好消息；相信和過去減紅酒稅效應一
樣，亦有利於香港打造成區內高端烈酒貿易

中心。觀乎此前香港100%的高稅率，較之新加坡烈
酒較低的酒徵稅、台灣的免除威士忌進口稅，本港烈
酒價格明顯缺乏競爭力，一定程度上滯阻行業發展。
因此降低烈酒稅已成為業界的共同心聲，可謂勢在必
行，利遠大於弊。

特首李家超在10月的施政報告中提到，將酒精度
超過30%的烈酒稅率從100%大幅下調至進口價200元
以上部分僅徵收10%；而200元及以下部分，則維持
稅率不變。這意味着在新稅制下，在本港頗受歡迎的
中國內地、歐洲、日本等地的貴價烈酒均可獲減稅，
來貨價越高，稅項減幅越大，打入本港市場的成本亦
隨即大幅下降。此項政策多方面受益，餐飲及酒吧娛
樂業，由此可以更低廉成本引入烈酒，有條件下調售
價，刺激消費，無論本地酒客還是來港旅客皆可受
惠。而且還可形成產業共振效應，帶動貿易物流、展
覽及銷售等相關行業發展。

先談貿易物流，香港一貫是亞洲重要的酒類貿易樞
紐，早已具備完善的貿易基礎設施及冷鏈物流服務。
此次降稅將進一步鞏固競爭優勢，以2024年首8個月
為例，本港烈酒出口額同比增長16.2%，其中超過八
成出口量集中於內地及澳門市場。可預料降稅勢必推
動出口額繼續上升，穩固香港作為區域酒類集散地的
地位。

再者，內地作為亞洲最大的烈酒進口市場，香港擁
有 「背靠祖國，面向世界」的優勢，作為內地與國際
之間 「超級聯繫人」的重要角色，是內地企業 「走出
去」和把海外企業 「引進來」的雙向跳板；過去香港
的烈酒稅率一直較高，遠高於烈酒貿易較成熟的新加
坡和台灣，今後更多內地酒商將可利用減稅東風，借
助香港這個 「跳板」進軍國際市場，同時亦會吸引來
自海外不同地方的烈酒商來港布局。將香港推向國際
烈酒貿易的新高地。

至於展覽及銷售，降稅會令在港舉辦的國際級美酒
展覽活動更具吸引力，其規模與層次會大大提升。施
政報告後的首個大型美酒交易活動已見成效，10月
底一連數天的 「香港美酒佳餚巡禮」共吸引15.5萬人
次參加，其中逾四分之一展商銷售烈酒，大多數展銷
商及採購商均表示減稅刺激烈酒消費。未來，隨着越
來越多的高端烈酒選擇在港進行銷售或拍賣，可望創
造更多就業機會與經濟增長點，推動多元化衍生產業
發展。

有人擔心，烈酒稅調整會刺激酗酒之風，衍生健康
風險問題。其實參考香港於2008年全面取消葡萄酒
稅的情況，當時免稅直接推動葡萄酒貿易額大幅增
長，本港一躍成為全球最大的葡萄酒拍賣中心之一，
但本地銷量卻並沒大幅暴增，即增長主要在外貿方
面，減稅不見得會加劇酗酒問題。當然，政府亦須加
強烈酒廣告規管、倡導理性飲酒及責任營銷等，方能
釋除烈酒稅為社會帶來負面影響的疑慮。


